

Au dire de Pline, les Burgondes sont Germainis et Vandales.

Au dire de Procope, les Vandales ont même origine que les Goths; et c'est précisément une origine gothique qu'Agathias assigne aux Burgondes.

Enfin, Jornandès nous donne comme le point de départ des Goths, la Scandinavie, d'où le biographe de saint Sigismond fait également venir les Burgondes.

Tel est l'accord de tous ces auteurs, que l'origine qu'ils assignent unanimement aux Burgondes, revêt le caractère de certitude historique.

## II.

### DU NOM DES BURGONDES.

#### I.

I. L'esprit s'aiguise souvent en vaines subtilités à rechercher l'étymologie des noms de peuples ou de pays pour n'aboutir presque toujours qu'à de stériles suppositions. Il en a été ainsi des Burgondes, que les Latins nommaient *Burgundiones*, comme Pline, Mamertin, Æthicus, Paul Orose, etc.; et quelques autres *Burgundi*, comme Ammien Marcellin, saint Jérôme, etc. La dénomination de *Burgundi* est celle consacrée par la loi Gombette.

Un grand nombre d'auteurs anciens et modernes ont fait des efforts superflus pour trouver l'origine du mot *Burgundiones* ou *Burgundi*, et pour en expliquer l'étymologie.

C'est une opinion à peu près généralement accréditée que les Burgondes tirent leur nom du mot *burgus*, entendu dans le sens d'une réunion d'habitations sans mur d'enceinte, que, dans notre langage, nous appelons un bourg.

Le premier auteur qui ait avancé que les Burgondes tiraient